



EL ECO DE CARTAGENA

AÑO XLVIII

DECANO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

NUM. 14088

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la PENÍNSULA: Un mes, 1'50 ptas.—Tres meses, 4'50 id.—EXTRANJERO: Tres meses, 10 id.—La suscripción se contará desde 1.º y 16 de cada mes.—La correspondencia a la Administración.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, MAYOR, 24

MIÉRCOLES 11 DE NOVIEMBRE DE 1908

CONDICIONES

El pago será siempre adelantado y en metálico ó en letras de fácil cobro.—Correos póstales en París: Mr. A. Lorete, 14, rue Rougemont; Mr. J. Jones, 31, Faubourg-Montmartre.

El Telégrafo

No tenemos noticia de que ayer descargara tormenta alguna en esta región, ignoramos igualmente que las líneas telegráficas se encuentren interrumpidas por la misma causa y sin embargo nuestro servicio telegráfico llega con notable retraso a la redacción hasta el punto de no poder insertarlos en nuestras ediciones corrientes.

Como el mal viene de antiguo, como hace mucho, ¡ay! desgraciadamente mucho tiempo, que los telegramas llegan a Cartagena con notable retraso, especialmente los de la prensa, los periódicos locales, invocando derechos que no pueden ponerse siquiera en tela de juicio, solicitaron el apoyo de nuestros representantes en Cortes, de las autoridades locales y del comercio—el de este último sin resultado—para pedir al gobierno la creación de un hilo directo, que nos pusiera en comunicación con Madrid.

Y efectivamente, el ministro de la Gobernación por aquella época—que no recordamos ya quién era; tanto ha llovido desde entonces—prometió con mucha seriedad—con toda la seriedad de que es capaz un político y más en funciones de ministro—que a los muy pocos meses se accedería a nuestras pretensiones; así por lo menos nos lo comunicó desde Madrid nuestro alcalde que a la sazón se encontraba en la Corte.

Se dió suelta a las válvulas del entusiasmo, nos regocijamos en letras de molde por haber obtenido esta mejora tan importante para la ciudad, se dieron las gracias efusivamente al ministro—también por telégrafo—al alcalde, al ministro, a los diputados, a todos cuantos nos ayudaron en las gestiones y pasaron semanas, meses y años y ni el hilo directo funcionó, ni nuestro servicio telegráfico continuó con las anomalías y deficiencias de siempre.

Resumen: que las empresas periodísticas se imponen grandes sacrificios para servir al público una información telegráfica lo más completa posible, a pesar de que ese público mismo que la lee con deleite, no ayuda a costearla más que una parte infinitesimal, que todas aquellas promesas se desvanecieron como el humo, y que nosotros solamente somos los paganos moral y materialmente de tales deficiencias.

Bueno; pues vamos a probar por última vez si nuestras gestiones obtienen el fruto apetecido; no los diputados, ni el alcalde, ni el comercio, la Asociación de la prensa—que es la primera interesada—sea quien pida, lo que tenemos derecho a solicitar.

Nosotros por nuestra parte nos encontramos a ello dispuestos.

Notas alegres

Merienda de negros

La Convención sud-africana encargada de redactar la Constitución federal, ha resuelto conceder el voto y todos los demás derechos de ciudadanía a los negros que prueben, me-

dante exámen, que poseen cierto grado de la instrucción.

Eso, queridos lectores míos, ocurrió suceder en la Colonia inglesa del Natal, y, según los telegramas, ha de contribuir a estrechar más y más los lazos que ya existen entre los vencidos y los vencedores en aquella famosa guerra anglo-boer que tantas peripecias tuvo.

Los negros están ya a la altura de los blancos, y salvo el color de la piel, en muy poco habrán de diferenciarse unos y otros. Ya tienen voto, ó van a tenerlo, y los otros derechos de ciudadanía los negros del Natal, votos y derechos que muchos blancos de por acá venderían con gusto, si hubiese quien los comprase, por el clásico plato de lentejas.

Esas ventajas que ahora van a adquirir los negros sudáfricanos y de que ya disfrutaban los blancos septentrionales, serían una gran cosa teniendo asegurada la pitanzá; pero cuando ocurre, como a veces por estas latitudes, que escasea la bazofia y abundan los derechos, la gente se desespera y rabia de haber nacido, vamos al decir.

Por eso, los truchimanes de la política, cuando llega el período electoral se dedican a la caza de votos, que se obtienen, no por lo persuasivo, procedimiento que algunos grandilocuentes emplean para abrir las otras, no por la convicción, sino por dos viles pesetas y a veces por un ruin bistecó ó un café con media tostada de las de abajo, que parece son las que tienen más pan y más manteca.

El estómago es incompatible con la integridad política, y cuando está en alto como los globos, quiero decir, inflado ó lleno de aire no valen razonamientos, ni entre blancos ni entre negros; de modo, que lo primero en que se debe pensar es en asegurar los míseros «grabieles», y luego vengan todos los derechos individuales habidos y por haber.

Esta, al menos, es la teoría modernista. ¿Instrucción? Sí, señor; es buena, conveniente y oportuna; pero, ¿cómo se va a instruir el que no tiene tiempo para descansar y cuyo trabajo apenas le rinde lo suficiente para mal comer y peor dormir? Las teorías son buenas, lo mismo para negros que para blancos; pero la práctica resulta siempre una merienda de negros.

Tripas llevan pies, que no pies tripas, decía muy filosófica y muy lastimeramente el gran Sancho Panza, gobernador «pour rire» de la fértil insula Barataria, harto de comer queso duro, ajos y cebollas, y a quien el ilustre Doctor Recio, natural de Tírte, afuera no le dejaba llenar el saco gástrico en la época más favorable de su existencia, que fué aquella en que por arte de birri birloque logró empuñar la vara del mando.

Para la idealidad, para las teorías, todos los hambrientos son negros, ya que están sujetos por la necesidad, que ciega, y sorda, chillan sin preocuparse del qué dirán, y mientras no se satisfagan las groseras apeliaciones de la materia, no será posible atender a las sublimidades del espíritu.

Dad pan a los pobres, y luego dadles el voto, porque si les dais lo último antes que lo primero, tendrá precisión de venderlo, ya que hay siempre compradores; y lo venderán por un plato de lentejas.

ABEL IMART

Victoriano Sardou

Ha fallecido en París el célebre autor dramático Victoriano Sardou. Contaba setenta y siete años.

La primera comedia que estrenó fué «La taberna de los estudiantes», obra que en 1854 rechazó ruidosamente el, por lo común, juicioso público del Odeón.

Media docena de años después, Sardou era aclamado, y caminaba de triunfo en triunfo. Comenzó entonces la serie de sus obras, numerosísimas, pues su fecundidad era extraordinaria. Tenía el don de Scribe, quien, como él a más de ser fecundo, conocía admirablemente lo que se llama, propia ó impropia, la mecánica teatral.

En 1877 ingresó en la Academia Francesa, lo cual exarcebó los odios de sus rivales. Uno de los mayores enemigos fué Zola, con cuyo realismo pugnaba la «manera de hacer» del autor de «Fedora».

Las obras más populares del insigne dramaturgo francés: son «Tosca», «Divorción», «Dora», «Thermidor», «Teodora», «La sorcière» y «Madame Sans Gene», algunas de las cuales ha aplaudido con entusiasmo el público español.

Sarah Bernhardt le debe gran parte de su renombre, pues Sardou creó para ella sus personajes de más relieve.

En estos últimos tiempos, el arte de Sardou no era el más elogiado por la crítica, poco devota de los efectísimos. De todas maneras, es indiscutible que con la muerte del eminente dramaturgo pierden la literatura y el arte dramático una de sus personalidades más excelsas.

BOLSA DE MADRID

De nuestro servicio particular IMPRESIONES

La Bolsa se presenta firme, pero sin exageración y demostrando en sus oscilaciones poca confianza en la solidez de los cambios. Lo mismo denota el mercado parisién que pierde al cierre casi todo lo ganado durante la sesión. El exterior abre a 95,45, sube 95,50 y cierra 95,40. Los Nortes comienzan a 338, hacen después a 330 y terminan a 128. Los Alicantes se han hecho a 407,410 y 408. En Madrid el Interior fin de mes fluctúa entre 83,50 y 60, cerrando a 83,55 y sin publicación oficial. El Contado sube 15 cén-

timos con relación al cierre precedente, publicándose a 83,45 en partida. El Amortizable 5 por 100 negocia títulos de la E, a 101,80 y pequeños a 101,85. El 4 por 100 Amortizable, se trata a 89,10.

El Banco de España continúa discutido, pero reponiendo pérdidas. Hoy cierra dos duros más alto que el sábado, a 433, habiéndose hecho también a 435 y 86. Los Tabacos se negocian a 380 y quedan a 380, firmes El Español de Crédito se publica a 118, ganando un entero y el Río de la Plata sostiene el precio de 894 pesetas. Las Azucareras, Preferentes, con poco negocio, aún cuando bien dispuestas, se negocian a 109 al contado; las Ordinarias, a 41 y las Obligaciones, a 101,25. Los Hornos sostenidos, a 287 y las Rejinas ganan un entero más, cotizándose a 89 por 100.

Franco, en alza: de 11,65 suben a 11,80 y cierran a 11,70. Libras, a 28,05; 28,02 y 28,04. Bilhao.—Crédito Unión Minera, 440, Almagreras, 107; Francos, 11,55.

Suspensión de las elecciones municipales

El ministro de la Gobernación leyó en el Congreso el siguiente proyecto de ley:

«Artículo 1.º Las elecciones municipales aplazadas en 1907 tendrán lugar en el día que el Gobierno señale, dentro del mes siguiente a la terminación de las operaciones preliminares prescritas en la ley electoral, y siempre antes del 30 de Junio de 1909.

Art. 2.º Se autoriza al Gobierno para que, oyendo a la Junta Central del Censo, pueda acordar, si fuera necesario, los plazos para la práctica de las operaciones complementarias del censo electoral establecido por la ley de 8 de Agosto de 1907.»

Desde Madrid

Recibido con notable retraso: Madrid 10-2,45 t.

La ley Banco

Eu el consejo de Ministros ha quedado aprobada la Ley del Banco y la reforma de la contribución industrial.

Biblioteca del ECO DE CARTAGENA 148

afecto que si lo hubiese echado sobre el resaca ó los dolores de muelas.

Y lo peor era que continuamente, al andar por los senderos, le parecía oír la voz del viejo David que gaseando, le decía al oído:

—Vamos, Kobus, ya vas autorizado por el aro... harte lo que los demás... ¡jé! ¡jé! ¡jé! Te advierto Fritz que llegará pronto tu hora.

—Vente al demonio,—pensaba. Pero otras veces con una designación acortada y melancólica decía para sí:

—Es posible que bien mirado el ástico del hombre sea casaca... Todo el mundo lo hace. Y tal vez habrá cosas mal intencionadas que crean que lejos de ser los solteros los hombres más prudentes de la creación son perjudiciales y locos y juegan en el mundo el mismo papel que el sanguíneo en la colmena.

Estas ideas no se le presentaban sino como relámpagos y le contrariaban extraordinariamente.

Apartaba de ellas su pensamiento y se indignaba contra las personas que pudieran profesar otras teorías que las de calma paz y reposo que habían formado la base de su existencia. Siempre que al guna idea semejante se presentaba a su imaginación se apresuraba a contestar.

—Cuando no seamos libres de pensar, sin que el

No se trató nada de la construcción de la escuadra.

Elecciones

También los consejeros acordaron convocar a elecciones pa-ciales para diputados a Cortes.

A. Madrileña

Curiosidades

El hombre que ha volado más alto

El aeronauta francés Roberto Esnault-Pelterie ha conseguido un verdadero triunfo con su aviator, recorriendo kilómetro y medio por el aire y elevándose a una altura de treinta metros, es decir, el doble de una casa de cuatro pisos. Hasta ahora, ningún aparato volador había llegado a tanta altura; el mismo aeroplano de Esnault-Pelterie no había pasado de los ocho metros, recorriendo, cuando más, una distancia de medio kilómetro.

El aviator fué a caer a las puertas de la aldea de Toussaint-Noble; por desgracia, el atrevido sportsman no disponía aún de ningún aparato que disminuyese la velocidad, y cuando tuvo que hacer descender su máquina para no caer sobre las casas del pueblo, el descenso fué tan brusco, que un ala del aparato se rompió.

Con el aeroplano Esnault-Pelterie, queda resuelto uno de los más graves problemas de la aviación, cual es la estabilidad de estos aparatos, cuyo equilibrio hasta hoy no estaba asegurado. Consiste esta máquina voladora en una caja en forma de huso, de seda barnizada, sobre armazón de acero madera y aluminio. En el centro lleva una escotilla donde se mete el conductor, y en el extremo de delante el motor, inventado por el mismo Esnault-Pelterie, y provisto de siete cilindros dispuestos en abanico, y de una hélice metálica de cuatro brazos.

Encima de todo van montadas las alas que tienen cerca de diez metros de abertura y que están articulados de modo que pueden volverse ligeramente, a voluntad del conductor, por medio de una palanca y de un sistema de bridas y de resortes.

Debajo de la caja hay dos ruedas con neumático: una delante y otra de-

EL AMIGO FRITZ 145

a Suel, y se desconcertaba, se quedaba pensativo, y rascándose la cabeza decía para sus adentros:

—¡Qué locos son los gentes que se casan! Cuanto más se veja más se convence uno de que las tres cuartas partes del género humano han perdido la cabeza, y que en cada pueblo sólo cinco ó seis solterones tienen sentido común. Si, es positivo... La prudencia no es patrimonio sino de muy corto número... Felicitémonos de ser de los elegidos.

Al llegar a un pueblo, mientras iban a cobrar la contribución y reparar los recibos, el amigo Fritz se aburría, y como sus pensamientos se apearan siempre en la preciosa Susel concluida por decirle a salir a la calle para distraerse. Bajaba, pues la calle principal, mirando a derecha é izquierda las vastas casas, con las viguetas labradas, las escaleras exteriores, las galerías de madera carcomidas, las paredes cobiertas de yedra, con jardines rodeados de una espalizada, grandes patios, y detrás de todo esto los castaños y negales, con su esplendoroso follaje, coronado lo más alto de los tejados. Allí estaba embelesado é iluminado por una luz espléndida. Por la callejuela a derecha é izquierda se divisaban regimientos de gallinas con sus pollitos, cacareando aquellas, pisando los otros; las vauantías de vidrios octogonales cubiertos de polvo; las